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崔俊杰

温州市外经贸局本月初下发了《温州市个人境外
直接投资试点方案》，称投资人可以使用自有外汇资
金、人民币购汇以及经市外汇局核准的其他外汇资产
等，进行境外直接投资。试点方案出台之时，引起新
华社等国内各大媒体的关注，被各界寄予厚望，均认
为是人民币可自由兑换道路上的重要一步。

24日，《每日经济新闻》联系了温州市外经贸局
有关负责人，被告知此次温州试点因为未经过国家外
汇管理局的批准被叫停。

还未出现申请者

“我们此前通过浙江省商务厅的批准，并且向国
家外汇管理局作了报告，但是目前尚未得到国家外管
局的批准。”温州市外经贸局办公室一位负责人表
示。

上述人士透露，1月7日文件正式公布以来，差不
多一个星期，还没有出现任何申请者，因此实际影响
不大。

接受记者采访的温州当地民营企业负责人也对此
事表示关注。“听说暂停了，我们觉得很意外。”温
州金银岛大酒店总经理潘舟舟表示，“不过目前大多
数人对个人直投海外还处于观望状态，主要是考虑到
对投资环境不甚了解，不想让钱就这样打水漂。”

“虽然对钱流出去的渠道不甚了解，但还是很感
兴趣，如果可以的话，还是希望抱团出去试一试。”

东方海外旅游公司总经理陈良辰表示。

直投海外时间表重置

事实上，近年来温州商人在海外的投资活动十分
活跃，走出去的主要渠道是经浙江省商务厅批准后以
企业的名义出海投资。据不完全统计，投资企业每年
都在以10%左右的速度增长，截至2010年末，温州在海
外投资设厂总数达600余家。需要注意的是，除了上述
“正规军”外，还有一些个人为了规避国家严格的外
汇管制，通过地下钱庄等非法渠道将资本转移到国
外。

清华大学经管学院教授张陶伟表示，目前外管局
规定每人每年的换汇上限是5万美元，因为不能满足
一部分富裕人群的需求，地下换汇和非法钱庄的需求
旺盛。

据一位熟悉内情的人士透露，非法钱庄一般是通
过与有国际贸易背景的企业合作进行货币互换，通常
合作企业在中国和境外都设有分支机构，钱庄在国内
派人将一笔资金转至该企业在国内的账户，该企业海
外的分支机构再打相等数量的美元到海外的个人账
户，一来一去渠道费一般是7%。

业内分析人士指出，通过这种非法形式流入海外
的资金未能进入监管部门的统计口径，但其规模却不
可小觑。

温州市中小企业促进会会长周德文表示，温州目

前在海外有80多万侨民，使得温商抱团走出去有很多
先天的优势。温商的投资地点以欧美为主，除了建工
厂以外，在很多国家和地区还设有温州商贸城，温州
的侨民建立了形形色色的批发市场。

“个人直投海外是改革开放的大势所趋，总有一
天会放开一道口子。”周德文预测，“但还是取决于
监管层的态度，具体的时间也很难预测。”

逾万亿民间资本寻出路

近日，温州市金融办组织开展了“温州人股权投
资基金1号”路演活动，该基金首期出资3亿～5亿元，
其中市财政出资10%作为政府财政性引导基金，投资
基金总规模30亿元。

2010年7月份，旨在进一步引导温州民间资本流
向，温州市政府出台了《关于设立温州人股权投资基
金的实施方案》。

近一年来，温州市各类大小规模的创投基金纷纷
成立，标志着温州资本开始探索资金所有者和职业经
理人分开的模式。

据周德文推测，目前温州私营企业在当地银行的
存款总量约6000亿元，温州的民间资本规模至少8000
亿元，如果算上在外经商的温商资本，温州人能调动
的资本量已经超过1万亿元。这批资金继续在寻找出
路。

（稿件均综合新华社等消息）

温州民资海外“直投”被叫停
重启时间难预测，取决于监管层的态度

80多岁的张天源，拿低保，老伴去世了，孩子不
在身边，靠修鞋养活自己。寒风中，他哆嗦着工作，
还说，“你不要着急啊，我们是服务行业。”这位在
上海的风雪中修鞋的老人，被传上微博之后，触动
了无数网民，大家以“修鞋老爷爷”称呼他并在网
络上迅速转发他的故事。

事实上，针对“修鞋老爷爷”成网络红人一事，

更多的网民发出的也是同样的感怀：我们除了围
观老爷爷的坚强，更需要给老人以实际的关爱。

图①：因为上了年纪，现在张天源老人出行
都必须借助拐杖(1月25日摄)。图②：网上发布的
“修鞋老爷爷”的照片。图③：当年由徐汇区工
商局颁发的“信得过摊(店)”铭牌是张天源老人
珍藏的宝贝。 □新华社记者 裴鑫 报道

据新华社北京１月２５日电 中国银联２５
日发布“春节”用卡提示，提醒广大持卡人
聪明消费，放心支付。

目前银联卡服务已延伸到铁路运输领
域。在北京、郑州、武汉、西安、上海、南
昌、广铁、成都八个铁路局的２５６个较大车
站内，旅客持任意一张银联卡，均可在这些
车站的售票窗口ＰＯＳ机上刷卡购票。同时，
在部分设有自助售票机的车站，支持任意银
联借记卡或部分银行的银联信用卡自助购
票。中国银联提醒，目前必须始发和终到站
均是２５６个车站之一的车票才能刷卡购买。

银联卡可在全国
２５６个车站刷卡购票

广东汕尾市“史上最牛烟草局长”陈
文铸被曝光涉嫌多项腐败，引起社会强烈
反响。新华社记者进一步调查发现，这个
局长掌管的烟草局尽管所在地区经济并不
发达，一个月招待费却高达200多万元，就
连本单位食堂一天的招待费也达到惊人的13
万元。

一个月：吃喝两百多万

位于汕尾市城区的海珍酒楼，是汕尾市
烟草局的“吃喝基地”之一。该酒楼前台服务
人员告诉记者，该局领导几乎天天来吃饭，
通常在豪华包厢，如果哪天他们到时间没
来，我们就要打电话去问“是否保留包厢”。

即使远在大约50公里之外，号称“粤东
顶级豪华消费场所”的陆丰市大鑫酒家，
也不例外地成为汕尾市烟草局的“外地饭
堂”。5个月时间里，该局本部人员在这里
吃喝60多次，消费金额近100万元。

一些知情群众说，汕尾市烟草局是这
儿有名的“吃喝大户”。

据汕尾市烟草局2010年“业务与财务公
开”显示，当年3月份该局业务招待费达206
万元，4月份达196 . 42万元。仅仅是2010年，
1万元以上的“大额招待”至少有400次以
上，全年平均每天吃喝1次多，最高的一次
消费达8万多元。

一天：反常吃喝八九次

在汕尾市烟草局，就连外人看来油水
甚少的单位食堂“厨房接待”，也充满
“玄机”：花费竟比外面高档酒楼还高得
离谱，每次费用三四万元，屡见不鲜，曾
经一天吃掉13万元。

与此形成对照的是，该局职工在单位

食堂吃饭，每餐标准只有5元。人们疑惑，
“厨房接待”主要是自己买菜、做菜，成
本较低，加上汕尾靠海，海产品便宜，吃
一顿饭顶多一两千元，现在为何却吃出
“天价厨房接待”？

汕尾烟草系统有职工分析关于“天价
食堂接待费”的几种可能性：一是虚报账
目，从外面虚开发票报销；二是购买高档
礼品，送人或者自用。

一名不愿透露姓名的知情人说，相关
业务招待费开支明细显示，在一些豪华酒
楼，汕尾市烟草局领导经常一天之内反复
吃喝八九次，显然违背了生理规律，是否存
在虚开发票的经济问题？记者发现，有的招
待费开支项目除了吃喝，还包括买东西。

一年：招待费1200多万

记者几经辗转得到一份2010年当地烟草
“业务招待费”的内部材料，上面详细罗
列了发票单位、凭证号等相关信息。这些
“招待费”不仅包括餐费，还用于买茶
叶、酒、烟产品，随意一翻，花费数万元
的比比皆是。其中数额较大的有：1月25日
买酒6万元，1月29日买烟7 . 4万元，9月8日买
茶叶、土特产3 . 8万元……荒唐的是，该局
人员4月6日在汕尾的街边大排档吃饭、买食
品面包，也花出1 . 5万多元。

汕尾烟草系统一些职工说，汕尾烟草经
营规模和利润，当地人口和消费水平，在全
省倒数几名，但它的业务招待费却在最近三
年内暴涨数倍，2010年达到1200多万元。2008
年4月份之前，汕尾市烟草局每年的招待费只
有两三百万元，每月不超过20万元。

广东省烟草局办公室有关负责人告诉
记者：相关情况还在进一步调查中。

(据新华社广州1月25日电)

●图文故事

除了围观，更需关爱
——— 八旬“修鞋老爷爷”成网络红人的背后

据新华社乌鲁木齐１月２５日电 ２５日，新
疆维吾尔自治区团委授予被新疆各界广为赞
誉的草根慈善家阿里木·哈里克“新疆青年五
四奖章”。

２００２年，孤身一人来到贵州省毕节市的
新疆青年阿里木·哈里克得到好心人的帮
助，感激之余他决定将爱传递下去。８年
间，他卖了３０多万串烤羊肉串，资助了上百
名贫困生，资助金额达１０万元以上；他只身
前往玉树灾区参加抗震救灾并捐出１万多元
物资；毕节学院设立了该院金额最小，但分
量却最重的“阿里木助学金”。２０１０年１２
月，阿里木以最高票数当选“中国网事·感
动２０１０”年度网络人物。

８年间的时间里，阿里木用自己微薄但
近乎全力的爱心将温暖传递给身边的人群，
在寒冷的冬日感动着家乡的各族青年。

草根慈善家阿里木
获“新疆青年五四奖章”

一天吃掉13万
——— 一个基层烟草局的“天价”吃喝账
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低调，内部叫停。
温州民资这一次的试点创新

没有像以前一样一帆风顺。
分析人士认为，不是温州当

地的想法有什么问题，而是当前
中国国内相关环境与相关政策、
制度还不足以支持个人海外直投
试点，简单说，条件还不成熟，
火候还不到。

当前，个人进出境外汇额度
是有严格管理的，包括个人能携
带出境的年度外汇额度，因此，
如果以个人海外直接投资试点方
案实行，需要对众多方面尤其是
外汇管理体制作较大程度的调整
修改，甚至国家的相关外汇政策
基调都要发生变化，这一点在中
国的资本项目未逐步放开到一定
程度时，还难以完全有效管理和
监控个人海外直投，也无法保证
境外直投个人权益的有效合法保
护。

因此，与其说这次低调暂停的
是温州个人境外直投试点，不如说
是希望进一步完善和简化民间资
本的境外投资手续、投资渠道以及
进出境的外汇管理等。试点虽然被
叫停了，但试点的步伐已经迈开，
所等的只是“火候”。

●点评

“火候”

未到

据新华社北京1月25日电 人力资源和
社会保障部25日发布消息称，人力资源和社
会保障部、财政部、国务院国资委和监察部
25日联合召开视频会议，对全面做好国有企
业老工伤人员等纳入工伤保险统筹管理工作
进行动员部署。

人力资源和社会保障部副部长胡晓义
说，将国有企业老工伤人员等纳入工伤保险
统筹管理是维护职工合法权益、维护社会和
谐稳定的迫切要求，是解决历史遗留问题、
完善社会保障体系的重要步骤。

新华社北京１月２５日电 空军司令部日
前传出消息：从今年起，空军首次为每名飞
行员颁发飞行员执照。

空军飞行员执照分主照和副照两个部
分：主照用防伪水印纸制成，封面为蓝色；
副照是电子卡片，采用特殊加密技术存储飞
行员电子信息。

空军飞行员执照作为职业身份证件，主
要在参加特定社会活动，需证明其飞行员身
份时使用；同时作为飞行资质管理的文书，
能够实时反映其飞行资历状况。

空军机关专门制定下发了《空军飞行员
执照管理规定》，对空军飞行员执照的申
领、颁发、管理、使用和收缴作出规定。

空军首次颁发飞行员执照

国企老工伤人员等
将纳入工伤保险
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